

LOS CINCUENTA Y UN AÑOS DE LA AUSENCIA DE

JOSE CARLOS MARIATEGUI

por Magda Portal

Este 16 de Abril volverán a inclinarse las banderas para rendir el justo homenaje que se merece la figura señera del primer socialista del Perú, que murió antes de tiempo, cuando aún quedaba muchísimo que hacer.

José Carlos Mariátegui es como el primer hito en las luchas reivindicacionistas del pueblo peruano, antes libradas al entusiasmo y la improvisación, que no obstante, dieron los primeros frutos - jornadas por las 8 horas, huelgas de protesta contra los patronos, etc.etc.- y que luego de la acción concientizadora del Amauta, enrumbaron por caminos más y realistas, afirmándose en sus organizaciones sociales y uniendo esfuerzos para asegurar los ~~exfines~~ ^{objetivos} y obtener ventajas a favor de la clase trabajadora.

valioso/

Mariátegui fue sin disputas, el más/orientador de estas luchas y su esclarecedor, cuando aún pugnaban conceptos anarco-sindicalistas, importados del exterior y chocaban entre sí los grupos mal preparados, tantas/^{veces/}derrotados y renuentes a una auténtica conformación de instituciones clasistas con una disciplina y ^{una}práxis .

Desde su cátedra de la calle de Washington, en su sillón de ruedas, y rodeado de grupos diversos de obreros, trabajadores de las minas, estudiantes y gente joven, dictaba su palabra sencilla, acmeiosa y convincente sobre el verdadero significado de las luchas sociales, su trascendencia y su imperiosa necesidad de ~~de~~ unificar criterios y decisiones, bajo cuyo imperativo podía ganarse las batallas sociales.

Maestro en la más pura acepción de la palabra, Mariátegui irradió sabiduría y acción en los últimos años de su vida

17-16947

y luego de su regreso de Europa, con el incentivo de fortalecer los nuevos ideales sociales en la juventud y en la clase trabajadora, buscando los caminos de la superación, la cultura, y contribuyendo a despertar el anhelo ~~de~~ de traspasar los limitados senderos de nuestra capacidad intelectual, social y política, ^{de entonces/.} Así la vigencia de organismos culturales como las Universidades Populares Gonzales Prada, fundadas por Haya de la Torre y que José Carlos continuó con entusiasta dedicación; las publicaciones periódicas desde su cátedra de ~~pe-~~rioriódismo, como la creación de "AMAUTA", sendero de sabiduría, ejemplar instrumento de cultura, de repercusión mundial y las diversas publicaciones que pese a su precaria salud y su labor ~~de~~ de maestro, editaba sin restricciones ni retrasos, creando magníficas oportunidades para la revaloración de la inteligencia y la agudización de los fines a que estaba orientada.

Desde 1923 José Carlos Mariátegui emprendió la tarea de divulgador de lo que había recogido en sus 4 años de estadía en el viejo mundo, la experiencia de las guerras y del surgimiento de las ~~instituciones~~ ^{contradicciones} nazi fascistas, que habrían de avasallar las ~~in~~ ^{ya} organizaciones democráticas, ~~y~~ ^{ya} de por sí maltrechas y distorsionadas, por los sistemas socio económicos imperantes.

Mariátegui, agudo y perspicaz, avisó las luchas que habían de incrementarse en el mundo capitalista, y los avances de la clase opresora, raíz del imperialismo y cuya función parece ~~hacerse~~ concretarse a hacer más pobres a los pobres y más ricos a los ricos, exacerbando el sistema de dominación y de injusticia, que hoy prevalece en la sociedad capitalista. Pero, asimismo, sintió el impacto de las conquistas sociales de la época, con el surgimiento del primer



país socialista del mundo, la Unión Soviética, bajo cuya égida debían instalarse las demás naciones bajo el control de la clase trabajadora, para emprender la liberación de la miseria de varios millones de seres humanos, antes sumidos en la injusticia y el despotismo de los grupos dominantes.

20161027

I de ahí nace su fé inquebrantable en el triunfo de la sociedad socialista, cuando se haya implantado en el mundo el sistema social que elimine las guerras fratricidas, las diferencias de clase, el hambre, la ignorancia y la discriminación entre los seres humanos.

Para los que le conocimos en esta época promisoria, Mariátegui fué el hombre-destino, precursor y orientador de la juventud en su misión porvenirista. Su voluntad de acción, su deseo de colaborar en la emancipación de las masas desposeídas, de elevar el nivel social del campesino, del minero, del asalariado, le dieron ese impulso mesiánico de lucha superando su enfermedad que minaba su vida, convirtiéndose en un faro para iluminar conciencias y enrumbar por las rutas valederas hasta culminar en el triunfo de los grandes ideales sociales.

Black.

Su vida, corta pero cuajada de idealismo y su obra, signada con la sabiduría del maestro, son el más puro ejemplo de una voluntad puesta al servicio del pueblo, de la juventud de su tiempo y de las generaciones venideras.

Don.

Su mejor monumento es el permanente recuerdo de lo que fué, de lo que sigue siendo dentro de las luchas de nuestra época, por el triunfo de la causa socialista y de la implantación de la justicia en el Perú que él tanto amara, y por el cual fueron sus mayores desvelos.



país socialista del mundo, la Unión Soviética, bajo cuya égida debían instalarse las demás naciones bajo el control de la clase trabajadora, para emprender la liberación de la miseria de varios millones de seres humanos, antes sumidos en la injusticia y el despotismo de los grupos sociales explotadores.

Y de ahí nace su fe inquebrantable en el triunfo de la sociedad sin clases, cuando haya triunfado en el mundo el sistema socialista, y se eliminen las guerras fratricidas, las diferencias de clases, el hambre, el temor, la injusta discriminación entre los seres humanos.

Para los que le conocimos, Mariátegui fue un hombre-destino, precursor y orientador de la juventud en su misión porvenirista. Su voluntad, su deseo de colaborar con la emancipación de las clases desposeídas, de elevar el nivel social del campesino, del minero, del asalariado, le dieron ese impulso mesiánico de lucha, de protesta, de erguirse sobre su enfermedad y convertirse en un faro que ilumina conciencias y enrumba por la rutas ~~sin~~ valederas hasta culminar en el triunfo de los grandes ideales sociales.

Su vida, corta pero cuajada de idealismo, y su obra ~~sin~~ signada con la sabiduría del maestro, son el más puro ejemplo de su voluntad de servir ^{a la juventud de/} a su tiempo y a las generaciones venideras.

Su mejor monumento es el permanente recuerdo de lo que fue, de lo que sigue siendo para el triunfo de la causa socialista y de la implantación de la justicia en el Perú que él tanto amara, y por el cual fueron sus mayores desvelos.